

Datos duros: Medicina Veterinaria

Ingreso 1er año	Ingreso al 4º año	Empleabilidad 2º año	Duración formal (semestres)	Duración real (semestres)	Matrícula total 2022	Matrícula primer año 2022	Titulados 2021
\$717.710	\$1.033.909	69,50%	10,2	16,1	15.108	3.331	985

Fuente: Mifuturo.cl, del Mineduc. Sueldo bruto promedio cruzando datos de titulados con información del SII. Empleabilidad: % de titulados que a 2 años de su titulación obtienen ingresos regulares iguales o superiores al sueldo mínimo. Duración formal: duración mínima de la carrera, promediando el plan de estudio y la titulación: Duración real: promedio entre la entrada de un estudiante a la carrera y su titulación.



Buena parte de los auquénidos chilenos habita entre Arica y Antofagasta.

OSCAR VALENZUELA

Según los datos del VII Censo Nacional Agropecuario y Forestal, realizado en 2021 por los ministerios de Economía y Agricultura, 22.353 llamas y 18.823 alpacas viven en criaderos y unidades productivas de todo el país.

Una buena parte de los ejemplares de ambas especies -que se clasifican dentro de los camélidos sudamericanos- se concentra en el Norte Grande, entre las regiones de Arica y Antofagasta, zona donde actualmente no se están formando veterinarios (ver tabla).

"La única carrera de Medicina Veterinaria que se dicta en el norte es la nuestra, en La Serena", asegura Víctor Ramírez, decano de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad del Alba. De ahí que esa casa de estudios decidió abrir en 2023 la carrera de Medicina Veterinaria en su sede Antofagasta, con énfasis en el cuidado de especies autóctonas, tanto marinas como terrestres.

Una de sus preocupaciones son las llamas, alpacas y guanacos, tan característicos del paisaje desértico. "Si bien hay especialistas en auquénidos, la intención es que en estas especies nuestros estudiantes tengan no solo los conocimientos de pertinencia", señala el decano. "Por ejemplo, estamos en conversaciones con la Seremi de Agricultura para reforzar el trabajo de natalidad y manejo productivo de los auquénidos en la región. No es solamente en la teoría y en la práctica, sino también el *know how* que podemos llevar", destaca.

La malla abarca no solo temas clínicos. "También aspectos que dicen relación con gestión productiva, que

Abre especialidad en Antofagasta con énfasis en la fauna autóctona: no piden puntaje PAES.

incorpora a los auquénidos y ganado menor, como cabras, ovejas. Además, aspectos de salud pública, para generar las condiciones de seguridad e inocuidad alimentaria. También el control de zoonosis, las enfermedades que transmiten los animales al hombre y, por último, algo muy pertinente en las regiones del norte son los estudios de impacto ambiental, declaraciones, sistemas de regularización de fauna nativa", plantea Ramírez.

La U. del Alba (ex U. Pedro de Valdivia) no pide puntaje de la nueva Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES); los requisitos son notas de enseñanza media y pasar una entrevista. "Tenemos un cupo mínimo de 35 estudiantes, el

proceso de matrícula va a comenzar este mes y el arancel es de \$3.990.000 anuales", explica el académico.

Más información en [admisión.udalba.cl](https://bit.ly/3RTHZc4) (<https://bit.ly/3RTHZc4>).

Se les cortan los dientes

María Elena Urenda, de [alpaca-gulmue.com](https://bit.ly/3RTHZc4) (<https://bit.ly/3RTHZc4>), criadero que funciona desde 2005 en Olmué, explica los cuidados que requieren las alpacas. "Se les cortan las uñas y los dientes, porque si crecen mucho se deforman y les cuesta comer", indica. "También se les da una vacuna contra el clostridium una vez al año y se desparasitan tanto interna como externamente, lo recomendable es cada tres meses", agrega.

"Lo común es que vivan entre 18 a 19 años, tienen una cría y la gestación dura alrededor de 11 meses y medio.

Se asistidas para que nazcan en la época más cálida y, casi siempre, la tienen a una hora más cálida, en la mañana o al mediodía; si pasa a una hora diferente puede ser que la cría venga con algún problema", comenta.

Aclara que existen dos razas de alpacas: la huacaya, que tiene un pelaje más frondoso, y la suri, que presenta un crecimiento capilar más lacio. "Se esquilan una vez al año, empezamos en octubre y el pelo debe tener un cierto largo, porque si no cuesta mucho hilarlo. En promedio se sacan dos kilos y medio desde tres zonas: el vellón -lo más fino- el cuello y la pierna", señala.

Se alimentan de alfalfa, almendras, pellet y pasto natural. "Hay que estarlas observando siempre, como tienen mucho pelo si no se pesan constantemente cuesta saber si están delgadas", advierte.

Dónde estudiar Medicina Veterinaria en 2023

Universidad	Sede
Pontificia U. Católica	Santiago (campus San Joaquín)
U. Andrés Bello	Santiago, Viña del Mar, Concepción
U. Austral	Valdivia
U. Bernardo O'Higgins	Santiago
U. Católica de Temuco	Temuco
U. Católica del Maule	Curicó
U. de Chile	Santiago (campus Antumapu)
U. de Concepción	Concepción, Chillán
U. de la Frontera	Temuco
U. de Las Américas	Providencia, Santiago Centro, La Florida, Maipú, Viña del Mar, Concepción
U. de O'Higgins	San Fernando
U. Mayor	Santiago, Temuco
U. San Sebastián	Santiago (sede Bellavista), Concepción, Puerto Montt
U. Santo Tomás	Santiago, Concepción, Puerto Montt, Talca, Temuco, Viña del Mar
U. de Viña del Mar	Viña del Mar
U. del Alba	Santiago, La Serena, Antofagasta

Fuente: Nómina preliminar de carrera 2023 demre.cl.

Un dato curioso: si una alpaca nace de noche, probablemente venga enferma

Nuevos veterinarios se especializan en cuidar llamas, guanacos y otros auquénidos